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Monsieur Thomas J. Mulcair 
Min* de PEnvimnnement 

675, boul. RenB-Levesgue Est 
Québec (Québec) G1R W 

tdh Ma~Ayart,  3or étatage 

21 1 CR3.1 
Projet @agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de Saint-Thom 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Dépot RiveNord inc. 

Objet : Pmjetd'amOnagemet d'une cellule d'enfouissement tedinique à Saint-Thomas 
Demande d'audiencepubiique . 

h4onAwur ie MinistrB, 

Au $mie de rmée ZOM, ie ku d'enfoukernerit de Dép6tffiI+"rd at$indra .sa plehe capacité, Notre 
eheprÏse souhaite contimierà.offrlr un service de geskn responsable des m a t h s  résduelles à tcus çes 

dents, m u n k i p a h ,  institrihs, mmmm et indusbks. ,Le pJet d'aménagement d'une due 
d'enfouiûemn! techn!que. dont I'btude d'impact a éa renduti pibique par Idureau d'audienc6s p&.quss 
sur I'envirorumment le lu dkembre, fait Partie du pbn de developp'ment'de notre entqrke depu's le debut 
de I'année 2Mx). .il a BI$ eklboré avec attenfh et minuüe. ta prohcbn de i'environnemerd et !a m i n i m i i n  
des nulçanceç pnir nos wisims ontete au enta de MS préomipsaons. 

Au murs de œs a n n k ,  le pm$t a faK l'objet de maints échanges et wnsu&ns dans notre cornmuriauté. 
Durant les demRa mk, Bp5t RNe-Nord a mk en oewre un pcoeranuim de communication 'kant 
p&ritabtment la publm les plus concernés par le projet AU terme de cet exercice, plwieurj cituyens 
rivemins, les élus munidpaux de la régiwi de Mme que !es organismes A vccahn socio-8cwiomique, 
envimnwmentale et de santé ont été ihnnés du projet Dsç mnmnW.et des visites du lieu dwifouissement 
ontégalementét&oganisées. 

Considernt l ' impo~ce  du Prpiet d'8win~gemenfd'ine ce//& d'errbu/smrrf !ec'tniqm à Wd-rhcmas, 
nous mus adreçswis par la présente une demande d'avjiencs pubfique. La tenue dure audlenw publijue 
pm\ettra à la WuMbn de s'infomrsur I'ensembie des volets du prbjet etd'expnmer à muveau son opinbn. 

a notre deinan&, veualsz agréer, Msnsiwr la Min&, Papmbn de 

Diredeur senérai 



Ste-Genevieve de Berthier, le 7 décembre 2004. 

Monsieur Thomas J. Mulcair 
Minisire de l'Environnement 
Edifice Marie-Guyart, 
675, Boul. René-Lévesque Est, 
30ieme étage, 
Québec 
(Québec) 
G1R 5V7 

Monsieur, 

21 1 CR3.2 

projet Gagrandssement du lieu 
@enfouissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 

l C5b;net 2'2 minisirede 
I'Em/i~zn51:r:e!lt , 
2006 -12- 1 3 

Vous trouverez, ci-joint, un ext-ait du procès-verbal de la session 
tenue le 6 décembre 2004 quant au site d'enfouissement de Sainte-Genevieve de 
BerthiedSaint-Thomas. 

Il est manifeste que le Conseil Municipal de StaGeneviève de 
Berthier souhaite la tenue d'audiences publiques quant au projet d'agrandissement 
du site de Dépôt Rive-Nord. 

Veuillez agréer, Monsieur le Ministre, l'expression de nos 
meilleurs sentiments. 

LLBimb 
P.J. 

 inc coin Le Breton 
Dincteur Ghéral et 
Secrétaire-trésorier 



EX- DU FXOCÈS-VEREAL 
Oc; 

COPIE DE RÉSOLUTION 

MUNICIPALITÉ DE LA PAROISSE 

DE STE-GENEVIkVE DE BERTHIER 

A la session régulilre du Conseil de !a 

Municipalité de la Paroisse de Ste-Genevikve de Berthier 

teniic le 6 décembre 2001 et à laquelit étaient présents !e Maire 

M. Ricbard.Ghux, Mademe la ConseiU&re Claire Te!iiex et Messieurs les 

Consei!las Marc Tardif, Gaétan Bayeur, Lé0 Soulièm, Robert Pufahl et 

Tean-Luc Doucet. 

94-12-210 Proiet d'aumndissemnt mi ritcd'enfoiiisemm de DCoat RiVe-Nmd : 
Demande d'audinicca mbl iuw : 

CONSIDÉRANT ie dtpat de i 'hde d'impm sur I'agnndissemcnt du site 
d'enfouissement de Depôtiüvc-Nord; 

W N S I D h N T  QUE ce site d'mfouisscment chevauche Ics municipalittr de St-Thomas 
de Jolierte ci de Ste-Gen~i&ve de Buthicc 

C O N S I D h N T  QUE la justifidcn Be ce projet est loin d'€Ie demmrbee, tant par sa 
localisation que par sa démesure; 

CONSID- QUE Ccs inriarmicfunr nCccssaircs à la réaiisaioii du projet 
d'agrandissement soni pidvues sur le tnitoire dc nobe mwicipzlit6 et gce celles-ci sont non- 
C O X h U t C S  & COfIC r@nUrLQtiOa; 

CONSIDÉRANT QVE ce proje d 'du i scn icnt  aura da impacts négatifs sur 18 a.uaiite de 
vie dcs ciloycnncJ et des cimyennr de nokc municipa'jtt; 

CONSID&UUiT les dperaissions de ce pmja sur ia nappe fan sontenah dalu laquelle 
une partie de !a popuiation de S n - c e o c v i L v e d e - B ~ ~ p ~  son eau potable; 

COFFSIDÉRANT QUE Ics émanatisns de biogaz du r i e  &el se font dgh sentir dans irn 
rayon de phirieurs kilodûes et que ce projet d ' d u k s e x m t  de p!usiuns rrjiiiors de tomes de 
décheo sUppl6nun~ires ne fa qu'qi i5cx \?m sibtion déji déplorabk: 

CONSIDEMNT QUE i'achaiaodap quoridien de Centainet de véhiaies lourds provoque 
une dtgradation prématurée des dienins municipaux et entraine des coGts élcvts d'en*tim; 

... R 



2. 

CONSIDtRANT QUE I'exploitarion du sin ache1 a pahirbe cf dhatur.5 une pariie impor- 
tante de ce sezzur, qu'il y a ?es si Ipngtcqs Ciait considéri comme ttant l'un des p l u  beaux coins 
dc nom région et guc ce projet d'agrmdisnement va irrhtdiabiement condanues à une vocacon de 
poubciic; 

WIN. CONSID*kT la nkcsiité pour la population et les difEm8 inbmuiuts de k 
region d'appmfandir Ics mjcux da ce projet d'edouiwmnt et d'avoir la possibilire de Xie valoK 
I c w  opinions; 

EN CONS@QUENCE, il est propos6 par Gaüan Bay?, appuyé par Robert Pufahl et résc- 
hi que la municipalitt de Stt-ûeas~&ve de Benlier dmiarde au olinirtn de I'cnvüomerwnt M. 
Thorrias 1. MulCrir, d: confier, BU üurcau fawïicnccs pubiiques su i ' e n v u o ~ t ,  ia tcnuc 
i'awiiaccs publique su Ic pmjaoja d'ograniirscmrir du site d'enfouissement de Dtp8tRive-Ncrd. 

Les membres dc conseil ont votc manimement en faveur de la Wolu?ion 

COPI0 mTlxeE CONFORME 
ii Berthier, te scpLièrne jous 
de décembre denx mille qua*. 
(07-12-04) 

@A& 
LincohLc Bvton 
Sccritairs-tdeoricr 
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Projet d‘agrandissement du lieu 
d‘enfouissement saniiaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 621243-107 
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A.G.É.D. DU HAUT-RICHELIEU 

Le 9 décembre 2004 

Monsieur Thomas J. Mulcair 
Ministre de i’Environnement 
675, boul. René-Lévesque Est, 30e étage 
Québec QC GIR 5V7 Par courriel : ministre@menv.gouv.qc.ca 

Objet : Projet d’agrandissement du lieu d’enfouissement sanitaire 
de Saint-Thomas par Dépôt RiveNord inc. 

Monsieur le ministre, 

Nous vous demandons de bien vouloir confier au BAPE le mandat d’enquêter et de 
consulter la population sur le projet d’agrandissement du lieu d‘enfouissement sanitaire de 
Saint-Thomas-de-Joliette. 

Nous nous inquiétons tout particulièrement : 
- de la pertinence d’agrandir un autre site dans la périphérie de Montréal au seul 

bénéfice, en pratique, des résidanis de la Communauté urbaine de Montréal; 
- de l’encouragement implicite à ne pas agir immédiatement en vue d’augmenta les 

activités de récupération et de valorisation des déchets qu’un agrandissement 
donnerait à la population et aux élus de la CMM, et 

- des effets d’un agrandissement sur la quaiité de vie des résidants de la région et SUI 

la qualité de leur environnement physique, notamment la nappe phréatique. 

Nous vous prions d’agréer, monsieur le ministre, l’expression de nos meilleurs sentiments. 

Le président, 

/ 
Claude Chagnon 

télép. : (450) 347-4434 
coumiel : jacquesmorazain@yahoo.ca 

Association pour une gestion écologique des déchets dans le Haut-Richelieu 
C.P. 120, Mont-Saint-Grégoire QC JO1 1KO www.aeed.ac.ca 
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21 1 CR3.5 
Projet d'agrandissement du lieu 
@enfouismeni sanitaire de Saint-ïbomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Monsiauiemimstre, 

EcoqBafleI saint*laalna est un pmgmmme cnviroMcmcntal de 1'- de vie-Maliq rialisç par 

Nous tIawillmantantavef les otoyens résidants qn'avcc l a  petirs annmerFants etlinepartie desgm générateurr de 

I'AsSmation spoitive a 7 . micemre-suan-àhsensaililati ' 'On ZU 3 R (&UCtiOrk IkmplOi, 
recydage) ainsi qu'a l'mpbîation de k d e u e  dective dans k M a  Saint-JafqOa du cenm-viüe de Montrtal. 

dechasappartcnam au scctair des IU (indusrries'commcrces, jndiMions). Appnge par le réginaent montiéalais 
iniercijsantia mise an rebut des &es- naiisinvestisons de grose.iïonserrleteriainpourconrribuerà 
i'aüejnie des obj& de la Politique quëbéaise de gestion des mati'tres rsiùneües 1998-2008. 

Tel que m e n t i d ,  nous ûyaüions aussi ayec le secteor da ICI, qui amune vous le saver, n'estpas sous gestion 
muniapaie mais pmvindaie. A ce niveaq nous nc powoos ps mmpter SUIRU règlement obligead les établissements à 
recycler, œ qui rend noue tâche assez diffide. Nws devons avoir rxom à l'argument hlopisre, émmmique, 
civiqm, sanspnrvoirmmptersurunappui IégkMf, œ qui dininue none powou dcpemianop 

Dam cc contexte, nous considémor; octréniemem sériauc et inquiétant le projei d' 

mbpoütaine de Monûeal), et ce chiBe n'in& pas les dcchas du sateor des ICI, nous csümons qne sa Ralisation 
constherait un mgsage clau à la popniation et aux euh'epnses ' que, dans les Euts pour le gowememenL 
i'enfouiomient prime sirr ia suatégie des 3R dans ia gestion dcs -es ~&eSiaLeua an @&c. un tel projet saboterait 
nos &oI%, paats, présenü et forrns visant l'améiiomion de la &on des macières résidnelies et une meülnue gestion 
de nos rersources namTelles 

A premik  vue, ce projet s'insère mai dans une d g i e d e  de;doppement durable car il encourage i'erüonisment. 
De plus, il fait plana SUI une partie de la popdation qnébkoise une série d'impacts environnementaux négaüfs à long 
teno& par la poiiution.de l'eau, du sol et de l'air. Par am&quen\ d d h n t  ;msS qne ce projet est majeur puisqu'il 
implique un des qnake méga-sites d'enfoubemem qui ensemble accneillent 60 % des déchets quebecci nous vous 
demandons respechieusement d'ordonner ia tenue d'audiences pnbliqns par le BAPE. 

Nous vous prions d'agréer, Monsinrr le ministrr, I'zxpressian de nos sincères salutations. 

2022, rue de la Vrsitaüon. M W a l  QC H2L 3C7 4 : (5i4) 522-4053 Fax: (514) 5226702 
d : ecoiactlocam.orq : ewiac.cam.oçq 



Monsieur Thomas J. Mulcair 
Ministre de l'Environnement 
Édifice Marie-Guyart 
675 boul. René-Lévesque Est, 30' étage 
Québec (Québec) GIR 5V7 l xix -12- 2 1 l 
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21 1 CR3.6 

Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Le 17 décembre 2004 

l 
OBJET: Demande d'audiences publiques 

Dossier -projet d'agrandissement déposé par le Groupe EBI 

Monsieur le Ministre, 

Vous trouverez ci-joint copie conforme de la résolution ?$2004-12-424, adoptée à la 
session spéciale du 6 décembre 2004, concernant l'objet mentionné en exmgue. 

Veuillez recevoir, Monsieur le Ministre,-mes salutations distinguées 

Mûibb 

57. rue Laroche. anome ûcebec. JO< 1EO 
Telep.none: ( 6 1 3 )  887-1100 
Teikopieur : (4M) 887-2077 
Çrre lniernet ' www.municipa ae.!anora e.qc.ca 
Ccurriel : infc@ianoraie.ca 

Le secrétaire-trésorier 
et d m t e u r  générai, rn 
Miche1 bufort 



. ,  

EXTRAIT DU PROCÈS-VERBAL 
DE LA MUNICIPALITÉ DE LANORADE 

Session réguliére knuc le 6 dkanbrc  2004 a laqucllc etaient pdsents le maire, M. An& 
Villeneuve, ainsi que la conscillércr et la conseillers suivants : 

Mmes Jacinthe Brissene MM. RCalGalitpy 
Huguette Gabowy Jean-François Tnmblay 

François Boisjoly 
Richard Cainmleit 
G i i k  Gnnier 
Jean-Michel Rondeau 

et le sccrétaix-dsorin CI directeur glntr;ile, M. Michel Dufon 

2004-12-424 DEMANDE D’AUDIENCES PUBLIOUES 

CONSIDhAhT le dcpot d’une t h d e  d’impact par le goupc EBIdam le cadre d‘unc demande 
d‘agnndissement du site d’enfouissement se trouvan1 sur Ic lcmloirc de Saint&cvi&vc de 
Beiihier/Sallit-Thomas; 

C O I S D É W T  que l’existence et I’exploiiation actuelle dudit site ciuscnt de graves 
inquimides d‘ordre ennronnmental, ainsi que d’ordre de santé publique à la communaute 
1allarOiSc; 

CONSWERANT I’idtquation de [a demande faite par le groupe EBI vasus la besoins 
prtsenu et futurs de la rCgion pour I’crirouissmeni d u  déchets; 

CONSWERANT la mise en place par la mitté qutkdcouc d‘un plan de rtduction des dkhets 
voutr a I’enfouisscmenl, plan qui a plusinin i@s tend i faix ia dhonstration de 
I’inoppominite de la création de mega cellule d‘enfouissement puisque ayant un effet, entre 
autres, de dimotivation face à la &upCratioh la revaionsation et la riutilisation des déchets; 

CONSIDÉRANT que deji la q w t i t é  de dtfhtts accumules en ces lieux dtpassc l’cnta~dment 
(on parle dc duaines de millions de tonnes de dechets); i l  n’est point nkasairc d‘en rajOUtR, le 
milieu CI sa environs h t  déja hautement satures. affectés et dinaniris par parcille 
concentration; 

C O N S I D h N T  que le site d’enfouissement actuel m assis et entoure sur et par une nappe 
d’eau imporIantc, nappe d’eau qui a i  jamais altirée et mndamnœ, 

CONSIDÉRWT la politique nationale de l’ou. qui fait de celle-ci un bien collectif précieux 
que l’on doit protega; 

CONSIDÉRAhT l’importance des enjeux en cause; 

EN CONSEQUENCE. IL EST PROPOSÉ PAR la conseillire Huguctle Gaboury 
A P P w  PAR le conseilla Jean-Michel Rondeau 
ET RESOLU 

Que la municipalitt de Lanonie demande au gouvernement du Qutbcc, en I’wcumnce au 
ministre de I’Env?oMcmaC M. Thomas J. Mulcair, de tenir des audiences publiques sur le 
projet d’agmndissment d’une ccilulc technique dépost par le p u p e  EBI. 

Lc.maire demande le vole. 

Cette risolution a t  adoptk i I’unanimite des conseillers. 

FIEE CONFORME 

Seerétairctrésorier et directeur gCoiral 
Le 17 détembre 2004 

ADOPTE 
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Dec. 15, 2004 

M. Thomas Mulcalr 
Minister of the Environment 
675 Blvd. René Lévesque Est 
3ûième étage 
Québec, Québec 
G1R 5V7 

21 1 CR3.7 
Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfwissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-1 O7 

,----- Dear Minister Thomas Mulcair, 

1 am tired of landfill expansion in the Montreal area, and am hoping 
that we wiil move towards a system of waste management that 
more closely approximates that of the C i t y  of Toronto. However, 
the plan t o  expand the sanitary landfill site in Saint-Thomas de 
Joliette / Sainte-Geneviève de Berthier will push O u r  communities 
away from more environmentally Sound options that we have 
already embraced. 

Please allow the BAPE to conduct public hearings on this rnatter. 1 
think this project should be audited so that Our voices can be heard. 

Best regards, 

Will Amos 



, 

21 1 CR3.8 
Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de Saint-Thom 

MRC de Joliette 621243107 

Moniréal. le lundi 20 déœmbre MO4 

MonYeur Thomas Mulcair 
MinisiTe de I'Environnement 
Ministère de rEnvironnement 
Édifice MarkGuyart 
675, boul. René-Lévesque Est 30e étage 
Québec (Québec) GIR 5V7 

Re : Demande d'audiences pubiiques sur k projet d'agrandissement du lieu d'enfouissement sanitaire 
de S i - T h o m a s  deJoBette par üépôl RiveNord mc. (EBI) 

Monsieur le min-, 

L'ÉcoPuartier JeanneMance et Mile-End est un programme environnemental de I'Arrondwment Plateau- 
MontRoyal, réa l i i  par le Comité St-Lirbain. II œwre à la sensibilisation au 3 R  (réducüon. réemploi, 
recyclage) ainsi qu'à I'impiantation de la coliecte s6lecoVe dans les disbids JeanneWance ei MileEnd du 
Plateau MontRoyal. Nous bavaiilons autant avec les m e n s  M a r k  qu'avec les peW commerçanis. Nom 
invesassOns donc de gms efforts sur le terrain pour rnnbüwer à i'atteinte des objecOa de la PoWque 
q u é M s e  de gestion 8 s  mali$res résmlles I ~ Z O O g .  

Depuis 2000, La totaiité des déchets municipaux de Iüe de MonWW sont transpotiës à I'ext6rieur du territoire 
pour y 6îre enfouh Cette pratique m u e  de créer un déséquilibre environnemental enire la CMM et les 
municipaMes a,vokinantes. Considérant la rhnentafion du pu& et des instances polircques (Ville de 
Montréai. CMM. Gouvernement du Québec) vers une gesoOn b l@que  et équiiabie déchets, il devieni 
miperaW que les projets de g e a n  en*ours et fuhir soii bien évalué et organi& de façon à satisfaire nos 
cntères environnementaux les plus moureux 

Dans ce mrkxte. nous considérons exMmement sérieux et inquiétant le pmjetd'agrandissement mentionné 
en Ribrique. Étant donné que les déchets enfouis dans ce siie proviennent déjà à 18 % de noire temtoire 
(Communauté metroplitaine de MoWaI), etce ChiRe nïnclut pas les dedwts du secteur des ICI, nous 
esiimons que sa &kafion mnso8ierait un message clair à b populabn et aux entreprises que, dans les fa6 
pour le gouvernement, i'enfou'ksement pime sur la svat6gii des 3R dans la gestDn des mali&res résiiuelles 
au Québec. Un tel projet saboterait nos efforb, pas&. présents et fuhirs, visant l'amélioration de ia gestion 
des mdjères résiduelles et une meilleure geslion de nos resswrces naiurelies. 

A première vue, ce projet ne s ' i i r e  pas bEn dans une straiégie de deveioppemmt durabie car il 
encourage I'enfouistement De piut, considerant son emplacement à la tete de deux bassins versants 
il fat planersur une partie de la population québécoise une série d'impacts environnementaux négatii 
a bng ienne par ia pollution de Peau, du sol et de Pair. Par conséqueni, considerant aussi que ce projet 
est mjeur  puisqul hp6que un des quatre méga-siier d'enfouissement qui ensemLik accueillent 60 % 
des déchets québécois, nous vous demandons respectueusement d'ordonner b tenue d'audiences 
publiques par le W E .  

Je vous prie d ' w e r ,  Monsieur le minMe, l'expression de mes sindres salutatk~ns. 

Coordonnateu; 
ÉmUuar6ier Jeanne-Mance et Me-End 
3986 St-ürbain 
Montréal, Québec 
H2w 1l-7 



21 1 CR3.9 
Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de Saint-Thoms 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Le 1 janvier 2005, 

Monsieur le Ministre Thomas Mulcair, 

Je suis un citoyen riverain du site denfouissement Dépôt Rive Nord et je désirerais 
qu'une audience publique soit tenue, car je suis préoccupé et affecté par la pollution 
de la nappe d'eau souterraine et par ies senteurs des biogaz qui sont néfastes pour 
la santé de mes proches et de moi-même. 

Le transport par camions des vidanges vers le dépotoir représente également un 
important facteur agravant ayant des répercutions à court et à long terme sur notre 
qualité de vie et sur les impacts psychosociaux de nos voisins et de ma famille. 

Merci à l'avance pour l'attention portée à ma demande. 

Avec tout mon respect, 

Gaston Hénautt 



. .  

Monsieur Thomas Mulcair 
Ministre de l’Environnement 
&difice Marie-Guyart 
675, boul. René-Lévesque Est, 30e étage 
Québec (Québec) 
G i R  5V7 

21 1 
C b Y  - . I - - ” ,  

CR3.1 O 
Projet dagramlissement du lieu 
d‘enfouissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 
Montréal. 03 janvier 2005 

Re : Demande d’audiences publiques sur le projet d’agrandissement du lieu d’enfouissement sanitaire de 
Saint-Thomas de-Joliette par Dépôt Rive-Nord inc. (EBI) 

Monsieur le Ministre. 

Action RE-buts, la coalition montréaiaise pour une gestion écologique et économique des déchets, est 
formée de citoyens, de citoyennes et de groupes ayant comme mission d’encourager une gestion 
écologique, économique et démocratique des déchets-ressources. Nous travaillons à ïéiaboration de 
nouvelles stratégies, la mise sur pied de plans d’action et au développement de nouveaux processus visant 
une gestion véritablement écologique de nos matières résiduelles. Notamment. nous avons étroitement 
participé à l’élaboration du nouveau plan métropolitain de gestion des matières résiduelles (PMGMR) de 
la CMM lors d’audiences publiques en y apportant nos recommandations et propositions. Nous 
investissons également de gros efforts sur le terrain à l’implantation de projets et d’activités visant la 
promotion d’une gestion des déchets régionale, responsable, démocratique et respectant les 3R 
(Réduction, Ré-emploi, Recyclage-compostage) lesquels contribuent à l’atteinte des objectifs de la 
Polirique québécoise de gesrion des matières résiduelles 1998-2008 et se retrouvent dans l’esprit du 
PMGMR. 

La CMM exporte déjà près de 115 de ses matières résiduelles au site d’enfouissement EBI qui est situé à 
l’extérieur du temtoire de la grande région métropolitaine. Sans contredit. nous considérons que le projet 
d’agrandissement du lieu d’enfouissement sanitaire de Saint-Thomas de Joliette s’avère une menace 
inquiétante à l’atteinte des objectifs du PMGMR de la CMM ainsi que de la Politique provinciale 1998- 
2008 visant une gestion de nos matières résiduelles basée sur la régionalisation et sur la hiérarchie des 
3RVE. l’élimination étant de dernier recours. 

Nous vous demandons, Monsieur le Ministre, d’ordonner la tenue d’audiences publiques par le BAPE sur 
le projet d’agrandissement du lieu d’enfouissement sanitaire de Saint-Thomas de-Joliette par Dépôt Rive- 
Nord inc. (EBI) 

Noupvous prions d’agréer I’expressioyde nos sincères salutations. 

Cwrdonnatnce d’Action RE-buts 



Sainte-Marie 

Montréal, le. mercredi 4 janvier 2005 

Monsieur Tbomas Mulcair 
Ministre de l’Environnement 
Ministère de Environnement 
Édifice MarieGuyari 
675, boul. RenéLévesque Est, 30e étage 
Québec (Québec) GIR5V7 

21 1 CR3.11 
Projet dagrandissement du lieu 
denfouissemnt sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Re : Demande d’audiences publiques projet d’agrandissement du lien d’enfonissement Spnitaire de 
Saint-Tbomas ddoliette par Dépôt RiveNord iec @Bi) 

Monsieur le m i n i e ,  

h x p a r t i e r  Sainte-Marie est un p r o m e  environnemental de l’Arrondissement de Ville-Marie, réalisé par 
EQSM dans Sainte-Marie. Il œuvre H la sensibilisation aux 3 R (r&luction, réemploi, myclage) ainsi qu’à 
I’implautation de la collecte sélective dans k district Sainte-Mane à Montréal. Nous travaillons autant avec les 
citoyens résidanis qu’avec les petits commerçann ainsi qu’avec les institutions. Appuyé par le règlement 
m o n M a &  interdisant la mise au rebut des matières recyclables, nous investissons de gros efforts sur le tenain 
pour contribuer à I’atteinîe des objectifs de la Politique québécoise de gestion des matieres résiiuelles 1598- 
2008. 

Nous voulons porter à vo@e attention un problème dans la gestion des matières résiduelles que nous 
considérons exkêmemen: &eux et inquiétarit ; le projet d‘apdiswment mentionné en nibrique. Écuit donné 
que les déchas enfouis dans ce site proviment déjà à 18 % de notre tenitoii (Communauté mébopolitaine de 
Monbeal), et ce chi& n’inclut pas les déchets du secteur des Ici, nous estimons que sa réalisation 
constituerait un message clair à la popuiation a aux enireprises pue, dans les faiis pour le grnemement ,  
l’enfouissement prime SUT la sû-atégie des 3R dans la gestion des matikes résiduelles au Québec. Un tel projet 
saboterait nos efforts, passés, présents et futurs, visant i’mélioration de la gestion des m a t h s  résiduelles et 
une meilleure gestion de ws ~ssoucces naturelles. 

Nous sommes convaineus que ce projet ne s’insère pas bien drns une stratégie de développement durable 
car il encourage I’enfon&semeut De plus, il fait pùiwr sur une partie de Ir population qnéùécoise une 
série d’impacts environnerneutaux négaüû a long terme par la poliniion de l’eau, du soi et de l’air. Par 
conséquent, considérant aussi que ce projet est majenr puisqu’il implique un des quatre mégaaites 
d’edaiii9sement qui ensemble accneülent 60% des déCheta québécois, nous vous demandoris 
wpectuensemeut d’ordonner la tenue d’aodiences publiques par le BUE. 

Nous vous prions d’agréer, Monsieur le minime, l’expression de nos sincères salutations. 

Coordonnairice générale 
ihqua r t i e r  Sainte-Marie 



21 1 CR3.12 
Projet d'agrandissement du lieu 
d 'enfouimnt sanitaire de Saint-Thom 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Montréal, 5 janvier 2005 

Monsieur Thomas Mulcair 
Ministre de I'Environnement 
tdifice Marie-Guyart 
675, boul. René-Lévesque Est, 30e étage 
Québec (Québec) . 
GiR 5V7 

I 
Re : Demande d'audiences publiques sur le projet d'agrandissement du lieu d'enfouissement 
sznitzire de Saint-Thorrus de-Joliette par Dépôt Rive-Nord inc. (EBI) 

Monsieur le ministre, 

L'Éco-quartier PareExtension est un programme environnementai de I'Arrondissement de 
l'Arrondissement Villeray-St-Michel-Parc-Extension. réalisé par Parc-Extension Quartier en 
Santé. II œuwe à la sensibilisation au 3 R (réduction, réemploi, recyclage) ainsi qu'à 
l'implantation de la collecte sélective dans le district (nom). Nous travaillons autant avec les 
citoyens résidants qu'avec les petits commerçants et une partie des gros générateurs de 
déchets appartenant au secteur des ICI (industries, commerces, institutions). Appuyé par le 
règlement montréalaiç interdisant la mise au rebut des matières recyclables, nous investissons 
de gros efforts sur le terrain pour contribuer a I'atteinte des objectiis de la Politique québécoise 
de gestion des matières résiduelles 19982008. 

Dans ce contexte, nous considérons extrêmement sérieux et inquiétant le projet 
d'agrandissement mentionné en rubrique. &tant donné que les déchets enfouis dans ce site 
proviennent déjà à 18 % de notre terriiire (Communauté métropolitaine de Montréal). et ce 
chiffre n'inclut pas les déchets du secteur des ICI, nous estimons que sa réalisation constituerait 
un message clair à la population et aux entreprises que, dans les faits pour le gouvernement, 
l'enfouissement prime sur la stratégie des 3R dans la gestion des matières résiduelles au 
QuëDec. Un tel projet saboterait nos efforts, passés, p:ésents et futurs, visant I'amé!ioration de 
la gestion des matieres résiduelles et une meilleure gestion de nos ressources naturelles. 

A première vue, œ projet s'insère mal dans une stratégie de développement durable car il 
encourage à long terme i'enfouissement. De plus, il fait planer sur une partie de la population 
québécoise une série d'impacts environnementaux négatifs a long terme par la pollution de 
I'eau, du sol et de l'air. C'est pourquoi nous vous demandons respectueusement d'ordonner la 
tenue d'audiences publiques par le BAPE. 

Nous vous prions d'agréer, Monsieur le ministre, l'expression de nos sincères salutations. 

S h o i  Racine, coordonnateur 



21 1 CR3.13 
Projet dag rand i smen t  du lieu 
denfwissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 621243-107 

! .  
i . .  

Lanoraie, 1 O janvier 2005 

M.Thomas J .Mulcair 
Ministre de l’Environnement 
Edifice Marie-Guy- 
675,boui,René-Lévesque Est, 
Québec. 

DEMANDE POUR LA TENUE D’UNE AUDIENCE PUBLIQUE 

Re : Projet d’aménagement d’une cellule d’enfouissement technique 
à Saint-Thornasde-Joliette. 

Monsieur le Ministre, 

Devant : - La démesure du projet ( 66ha de superficie) 
- Le gigantisme du projet (650,000 tonnes /par année pendant 28 

- Le fait, que pour remplir le trou, on aura droit à l’importation massive 
de déchets 

- Le fait que ce projet excède de beaucoup les besoins de la MRC de 
Joliette et de la MRC de D’Autray 

Nous vous demandons donc de tenir une audience publique. 

Respectueusement vôtre, 

f i iane Gauthier , présidente 

Bande à BoM’E~u de Lanoraie 
361 C Notre-Dame 
LanoraieJOK 1EO 

La Bande a Bonn‘Eau de Lanoraie est un OSBL qui travaille à la protection des 
tourbiéres du delta Lanoraie et, depuis la création par le Ministère de l’Environnement 
de la réserve écologique de la tourbière de Lanoraie, notre organisme est gestionnaire 
de la partie éducative de la réserve. 
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Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de Saint-Tnomas 

MRC de Joliette 621243-107 

. .  

6071. boulevard Monk; Montreai (@$bec) H4E 3H5' Tcltphone : (514) 7682709 Fax : (514) 7689448 
. .  
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Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de saint-Thomas 

621 2-03-1 07 MRC de Joliette 

steGerN?- ier. k10janvief2005 

, .  
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Monsieur Thomas J. Mulcair 
Cabinet du ministre de I’Enviromement 
Ministère de l’Environnement 
Edifice Marie-Guyard, 30 ieme étage 
675, Boul. René-Lévesque Est 
Québec, Qc 
GIR 5V7 
Téléphone : (418) 521-3911 
Courriel : ministre@menv.gouv.ac.ca 
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Saint-Hermas, le 10 janvier 2005 

21 1 CR3.16 
Projet d‘agrandissement du lieu 
d‘enfouissement mitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 621 2-03-1 07 

Cc : BAPE réf, : période information - iean-sebastien.fillion~baoe.~ou\,.qc.ca 

Obiet: Proiet d’aerandissement du L.E.S. de Saint-Thomas Dar Déu8t Rive-Nord - Reauête en demande 
d’audience publiaue. 

M. le ministre Mulcair. 

Notre démarche faisant foi de notre rigueur, avec une expérience acquise a travers maintes lectures et a 
travers quatres précédentes audiences publiques du BAPE concernant aussi des agrandissements de sites 
d’enfouissement, la présente requête en demande d’audience publique est pour nous, encore une fois, un moyen de 
participer pleinement au processus d’évaluation environnementale concernant le projet mentionné en rubrique. 

Par expérience, en tant que Riverain de site d’enfouissement, une audience publique du BAPE n’est qu’une 
autre étape, enrichissante cette, contraingnante soit mais oh combien importante. C’est aussi et pour nous un 
moment privilégié d’adresser, a travers cette requête, nos voix au ministre de i’Environnement lui mérne, afin de 
bien faire entendre haut et fort que la problématique de l’enfouissement dans la grande région de Montréal ne trouve 
pas entièrement de solution en la présence d’argile. il est important de bien comprendre que l’argile, son 
imperméabilité, donc son coefficient n’est que théorique. 

Puis, il y a les membranes d’imperméabilisation pour les nouvelles générations de sites d’enfouissement. 
Certains seront, des lors, appelés a tort OU a raison L.E.T ou lieu d‘enfouissement technique. D’autres utiliseront des 
termes encore plus exotiques. Par des systèmes de collectes de lixiviat de plus en plus industrialisés pour les 
mégasites d’enfouissement (donc ceux qui enfouissent en matieres résiduelles au moins 500 O00 tonnes /an) ainsi 
que par l’élaboration de systemes de récupération du biogaz de plus en plus perfectionnés et sophistiqués pour des 
gigasites comme Lachenaie et son million de tonnes, Sainte-Sophie mais aussi et sans doute Saint-Thomas, la 
encore, la problématique majeure de l’enfouissement en gros volume n’y trouve pas de solution pratique et 
appréciable pour celui ou celle qui côtoie un site d’enfouissement au quotidien. Et ce dans un rayon allant bien au 
dela du kilomètre ou deux comme le laisse entrendre la majorité des promoteurs de pareil projet et spécialement d’un 
projet impliquant un transfert de déchets et un tamissage comme le suggère Recyc-Québec (PR6) afin de récupérer 
du métal rouillé .... Cette suggestion louable a prime abord, nous apparait déplacée, par expérience, pour les proches 
riverains à Saint-Thomas car souvenons-nous de Lachute et aussi de Saint-Sophie. Lorsque des travaux 
d’amélioration y sont en cours, les odeurs sont perceptibles jusqu’a Saint-Anne-des-Plaines soit lOkm au delà du 
site d‘enfouissement de Saint-Sophie. C‘est tout dire de ce qu’a dïi subire le village de Saint-Hermas a quelques 2.4 
km du site de Lachute lors de sa restauration il y a quelques années. La restauration d’un site par atténuation ne 
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justifie dDncpas d’emblée un agrandissement et ne diminue en rien le devoir de rechercher sur un territoire donné 
une altemative ou un site qui s’éloignerait de ce que vos experts nomment le facteur anthropique. Une étude plus 
approndie du BAPE justifie amplement une audience publique afin de limiter au maximum le désenfouissement. 

Une audience publique permettrait également de faire la lumière sur le panache de pollution de la nappe 
phréatique ou l’étendu réel des dommages générés par la gestion d’un site par atténuation. Cet ttat de faits associe au 
nouveau critère d’intégration au paysage ne font qu’amplifier la pression sur les riverains et surtout sur ceux qui 
croyaient en avoir fini avec cette partie du site depuis un temps déjà. En plus de restaurer, ça va être plus haut 
encore, donc tous les impacts connus von1 revenir et durer plus longtemps. Y a-t-il nécessité absolue de restaurer ? 
Ne pourrait-on pas construitre une nouvelle cellule ailleurs et plus loin ? Nous n’avons pas la prétention de pouvoir 
répondre a ces questions. Une audience publique et les travaux de la commission nous le permettront sans doute. 

Egalement selon le promoteur, la présence des goélands ne sera pas plus grande que ce qui est observable en 
ce moment. Y a donc t-il déjà urgence d’agir? Ne peut-on faire mieux ? Selon toute logique, un mur ouvert plus 
grand (assiette) associé aux travaux anticipés pour la réalisation du réaménagement de la cellule d’enfouissement ne 
peuvent que faire augmenter l’intensité de l’impact en la présence plus dense d’un nuage de goélands en période de 
pointe. Pour ces oiseaux, la récurrence est de mise et ils reviendront donc. Le tout, de mémoire, si prêt d’une colonie 
de goélands en évolution croissante ... Une audience publique permetira donc à défaut de trouver des solutions, de 
consolider les informations de terrain et elles seront peut-être utilisées un jour d’une façon plus globale face à cette 
problématique régionale connue dans d’autres sites d’enfouissement. 

Ayant fonde beaucoup d’espoir par le passé au niveau des MRC et quand à leur pouvoir de limiter la 
grosseur des sites d’enfouissement, nous avons été certe trés déçus du chemin parcoum par la MRC de la Rivière- 
du-Nord dans son PGMR et concernant le site de Sainte-Sophie. Aucune limite d’importation n’a été imposée. Dans 
notre cas, à Saint-Hetmas et concemant le site de la R.1.A.D.M a Lachute. Nous aurions certe préféré une limite 
d’importation de 250 O00 tonnes/an. Pour la MRC d’Argenteuil, 500 O00 tonnesian est en ce moment la limite 
imposée. Une audience publique concernant le projet qui nous intéresse aujourd’hui est donc souhaitable afin de 
connaître la dynamique de la MRC d’Autray et de ses voisines et d’en consolider certaines dnnnées à travers les 
travaux de la commission. Se réserver une place d’enfouissement pour les 25 prochaines années n’est pas une 
démarche suffisante a nos yeux. De plus, pratiquement inapplicable dans les faits par aucun promoteur et d’aucuns 
ne laisseront dormir pendant 25 ans un espace qui peut-être rentable au présent selon la demande. D’offrir aux MRC 
ou aux, municipalités un espace réservé n’est pour nous qu’une certaine forme de propagande liée a une urgence 
théorique surutilisée par les promoteurs afin d‘aboutir par comptabilisation à une certaine urgence au moment choisi. 
L’effet recherche pour l’apparence d’une certaine prévoyance ne retarde que de peu l’échéance des décisions de 
société qui sont a prendre concemant les mégasites d’enfouissement. Pour l’heure, seule une diminution des intrants 
annuellement nous apparait raisonnable sans l’apport d’autres mesures de compensation que celles en place ainsi que 
celles déjà sur les tables de travail plus localement. 

L’espoir de pouvoir mettre la main sur les résultats, recommandations et commentaires de la Commission 
de la gestion des ma:ières résiduelles de la CMM (PMGMR) qui a tenu ses travaux parallèlement a la commission 
du BAPE de Sainte-Sophie associe au résultai des MRC en cause nous apparait donc comme une autre bonne raison 
d’obtenir une audience publique sur le projet à l’étude. Quelles sont à ce jour les possibilités qu’un nouveau site 
d’enfouissement soit implanté sur le temtoire de la CMM afin de diminuer la pression sur les sites existants et 
mentionnés dans la présente?. Les nouveaux L.E.T. auront la possibilité d’enfouir des matériaux secs. Qu’en est-il 
de la fermeture imminente de la camère Miron? La MRC d’Autray doit-elle tout de suite limiter les intrants à 500 
000 tonnedan? Ou plus? Ou moins? Y a-t-il possibilité que le site de Saint-Thomas accueille un jour 1 million de 
tonnes par annee? 

Pour vous M. le ministre, dans l’impossibilité de pouvoir diminuer les mégasites, n’y aurait-il pas une 
possibilité de considérer les riverains de sites d’enfouissement dans une classe à part? Cene une peuplade de 
différentes tribus ne représentant tout au plus que 1% de la population mais qui supporte quand mëme depuis au 
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m i n s . 2 1 . m ~  et pour longtemps encore les impacts générés par la gestion des matières résiduelles de 100% de la 
population du Québec. 

Nous avons fait cet exercice theonque dans cet esprit i l  y a quelques années. Nous appelons aujourd’hui 
cette peuplade la i2ième Nation. Cette population occupe un territoire ayant pour point central tout lieu 
d’enfouissement sanitaire dans un rayon de IO km. Soustraire en taxes et impôts les riverains de L.E.S. ou L.E.T est 
une option viable dans un projet de société lorsque l’acceptabilité sociable d’un projet est mise en cause. De plus 
cette population est souvent a la merci d’une frontière ne laissant aucune place pour une représentation suffisante 
dans tout le système démocratique a tous les niveaux de gouvernance. Cette idée n’en vaut-elle pas une autre? N’a- 
t-elle pas le mérite d’être au moins étudiée par prudence ou par sagesse? Une forme de redevance directe qui fera la 
différence dans la balance de l’acceptabilité finale sous forme de contrat social pour les Riverains. 

Les Riverains ne représentent donc approximativement que 1% de la population totale. 1% qui supporte les 
impacts environnementaux de la gestion des matières résiduelles du reste de la population en ce qui concerne le “E ‘’ 
des 3RV. Si cette idée n’est acceptable pour les autres, les impacis d’un site demeure une réalité quotidienne pour les 

‘Riverains. Elle mérite selon nous d’être soulevée au prochain Conseil des ministres concernant un prochain décret 
de L E S .  ou L.E.T. d’envergure. Ne serait-ce que pour recueillir l’opinion du ministre des Finances à cet effet. 
Certe une première mondiale quant a la reconna’issance d’une nation contrainte sur le plan environnemental par des 
impacts ayant pour source toute une population n’est pas rien lorsqu‘elle s’integre dans une polifioue de 
dbeiomemeni duruble. N’est -il pas préférable d’en tenir compte pour une comptabilisation des coUts réels associés 
à une saine gestion réaliste des matières résiduelles ? Dès lors l’augmentation du prix de l’enfouissement à la tonne y 
trouve toute sa justification ... et non seulement aux bénifices des 3RV mais aussi pour le “E ‘’ de la politique et plus 
concrêtement pour les Riverains de sites d‘enfouissement ... cette obscure 12ième Nation. 

Veuillez agréer, M. le ministre, l’expression de nos sentiments les plus sincères 

Vos tout dévoués ; 

Bruno Cloutier 

Chantal Charron 

Ainsi que Rose-des-Vents, Desneiges et Noé. 
(Famille - 12ième Nation) 

Onginaux signés et transmis le 14 janvier 2005. 
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21 1 CR3.17 

Front commun québécois 
pour'une gestion écologique des déchets 

Projet dagranaissement ou lied 
dentcuisement sanita re ce Saint-Thomas 

MRC de Joliette 621 2-03-1 07 

Montréal, 10 janvier 2005 

Monsieur Thomas J. Mulcair 
Ministre de l'Environnement 
cdifice MarieGuyart 
675 boul. René-Lévesque Est, 30' étage 
Québec (Québec) 
G1R 5W 

Objet. Demande d'audiences publiques concernant le projet 
d'agrandissement du lieu d'enfouissement sanitaire de Saint-Tomas 
par Dépbt Rive-Nord. 

Monsieur le Ministre, 

Par la présente, nous sollicitons la tenue d'audiences publiques tenues sous l'égide du 
Bureau d'audiences publiques sur l'environnement pour le projet cité en rubrique. 

Notre principale préoccupation concerne l'ampleur du projet en tant que telle dans un 
emplacement saturé d'eau, a ia tête de deux bassins versants. Nous émettons des 
réserves quant A ce choix jugé des plus propices par le promoteur. 

Notre organisme a également plusieurs autres préoccupations dont notamment: 

Les impacts du projet. sur les communautés environnantes qui subissent depuis 
de nombreuses années, les inconvénients .liés aux activités d'enfouissement 
massif de déchets provenant de plusieurs régions du Québec. 

La contamination historique de' ce 'lieu d'enfouissement par atténuation et les 
impacts sur l'environnement de la réalisation de ce projet nous préoccupent 
également à bien des égards. 

. . ./2 

FCQGED tél.: (514) 396-2686 
4200, rue Adam, Montréal fax.: (514) 396-7883 
(Québec) H l V  -1SV iCggeè@cam.org 

www.crm.org/-fcqged 
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La.justifi&tion. même de ce projet Qui répond; selon nous, davantage aux besoins 
.du promoteur qu'aux besoins d'élimination, rée.is au cours des prochaine's ann&es. 

., Nous craignons ainsi qu'une surcapacité d'enfouissement ne soit créée et mette 
en péril i'atieinie des objectifs de la Politique québécoise sur'la gestion des 
matières résiduelles 1998-2008. 

3 

L'absence de réels débats sur l'enfouissement dans cette région résultant 
notamment . d'ententes .monétaires signés avec .des gouvernements local et 
régional et le Groupe EBI. 

Le fait que l'étude d'impact deposée par Dépôt RivelNord comporte, selon nous, 

Pour ces raisons, et bien d'autres, nous jugeons que la tenue d'audiences publiques 
est' nécessaire afin .que votre. gouvernement puisse prendre une décision des plus 
éclairées dans le cadre de ce projet. 

plusieurs lacunes et suscite plus de questions que de réponses. 

Veuillez agréer, Monsieur Mulcair, l'expression de-nos meilleurs sentiments 

/7 

are1 Ménard 
Directeur gbnéral 



21 1 CR3.18 

Projet d’agrandissement du lieu 
cfenfouiççemnt sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Monsieur Thomas 1. Muicair 
Ministre de l’enviromement 
675, boul. René-Lévesque Esf 30e étage 
Québec 
G1R 5V7 

Src Geneviève-de-Berthier, le i 3  janvier 2003 

II_. 
I . . .  . 
..i_.: .., . . 

, .-.+ 

Objet : Demande d’une audience publique 
(agrandissement du site d’enfouissement de Dépôt RiveNord) 

Monsieur le Ministre, 

Suite à l’annonce, par Dépôt Rive-hiord, du dépôt de l’étude d’impacts du projet 
d’agrandissement de son site d’douissement, moi, citoyen de la municipalité de Ste- 
Geneviève-de-Berthiex, réagit à ce projet pour des misons très préoccupantes : 

1. La qualité de l’eau, parce que je suis alimenté en eau par un puit de surface; 

2. Les odeurs, parce que je suis incommodé par de fortes odeurs; 

3. La dévaluation de ma propriété, à cause de sa proximité au site; 

4. La tranquillité perturbée, par la circulation de poids lourds. 

En résumé, notre. qualité de vie dépend de cet environnement. Un tel agrandissement à 
proximité d’une rivière, du ff e u x  et de résidents devrait être étudié sérieusement car les 
impacts sur i’environnement sont majeurs. 

C’est pourquoi, Monsieur le Ministre, je vous demande de confier au B U E  le mandat de 
tenir des audiences publiques sur le projet d’agrandissement du sire d’edouissmeiit de 
Dépôt Rive-Nord. 

Veuillez agréer, monsieur le Ministre, mes salutations distinguées 



21 1 CR3.19 

Monsieur Thoma J. Mulcair 
Ministre de i’environnement 
615, boul. René-Lévesque Est 30‘ étage 
Québec 
GIR 5V7 

Projet d‘agrandissement du lieu 
d‘enfouissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 621 2-03-1 07 

Ste-Geneviévedc-Berthier, le 11 janvier 2005 

Objet : Demande d’nne audience pnbïique 
(agrandhsement do site d’enfouissement de Dépôt Rive-Nord) 

Monsieur, le Ministre, 

Suite à l?annonce, par Dépôt Rive-Nord, du d w t  de i’étude d’impacts du projet 
d’agrandissement de son site d’enfouissement, nous, citoyennes de la municipalité de Ste- 
Genevièvede-Berthier, riagissons à ce projet pour des raisons très préoccupantes : 

1- la qtuüté de l’eau, parce que nous sommes alimenté en eau par un puit de surface; 

2- les odeurs, parce que nous sommes incommodé par de fortes odeurs; 

3- la dévaioation de notre proprieté, à cause de sa proximité au site; 

4- la tranquillité perturbée, par la circulation de poids lourds. 

En résumé, notre quaiité de vie dépend de cet environnement Un tel agrandissement à 
proximit.+ d’unc n v i k ,  du fleuve et de résidents devraient être étudié sérieusement car 
les impacts m I’enviroruiement sont majeurs. 

C‘est poirrquoi, Monsieur le Ministre, nous vous demandons de confier au B U E  le 
mandat de tenir des audiences publiques sur le projet d’agrandissement du site 
d’enfouissement de Dépôt Rive-Nord. 

Veuillez agréer, monsieur le Ministre, nos salutations distinguées. 



Monsieur Thomas J. Mulcair 
Ministre de l’environnement 
675, boui. René-Lévesque Est, 30e étage 

G1R 5V7 
Québec 

21 1 CR3.20 
Projet d‘agrandissement du lieu 
Genfwiççement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 621243-1 07 

Ste Geneviève-de-Ber,  le 13 janvier 2003 

Objet : Demande d’une audience publique 
(agrandissement du site d’enfouissement de Dépôt Rive-Nord) 

Monsieur le Ministre, 

Suite à l’annonce, par Dépôt Rive-Nord, du dépdt de l’étude d’impacts du projet 
d’agrandissement de son site d’enfouissement, moi, citoyenne de la municipalité de Ste- 
Genevièvede-Berthier, *agit à ce projet pour des raisons très préoccupantes : 

1. La quaiité de l’eau, parce que je suis alimentée en eau par uu puit de surface; 

2. Les odeurs, parce que je suis incommodée par de for+.es odeurs; 

3. La dévaluation de ma propriété, à cause de sa proximité au site; 

4. La tranquillité perturbée, par la cirdation de poids lourds 

En résumé, nofle quaiité de vie dépend de cet environnement. Un tel agrandissement à 
proximité d’une rivière, du fleuve et de résidents devrait être étudié sérieusement car les 
impacts SUI l’environnement sont majeurs. 

C’est pourquoi, Monsieur le w e ,  je  vous demande de code r  au BAPE le mandat de 
tenir des audiences publiques SUI le projet d’agrandissement du site d’enfouissement de 
Dépôt Rive-Nord. 

Veuillez agréer, monsieur le Ministre, mes salutations distinguées. 

L A - d ,  
Carole Gervais 
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Projet d‘agrandissement du lieu 
d‘enfouissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 
Le Gardeur, le 14 janvier, 2005 

M Thomas J. Mulcair 
Ministre de l‘Environnement 
675, boulevard René-Lévesque En, 30’= étage, 

G1R 5W 
ÇuébeC, Qc 

Objet : Agrandissement du dépotoir de Saint-Thomas 
Requêt e -pour tenir une audience publiqw 

Monsieur le &ue 

Dans le cadre du processus en corn concernant le projet d’agrandissement du dépotoir de 
Saint-Thomas, la présente est pour vous demander de tenir une audience publique afin que la 
population puisse obtenir l’information nécessaire et, possiblement, donner son avis avant 
votre décision finaie. 

il  est pour le moins préoccupant de constater qu’encore une fou, ce n’est qu’à la phase 
t e d e  qu’elle peut s’exprimer alos que, saru consultaUons préalables, la MRCde Joliene 
a déjà modifié son schéma d’aménagement tout comme elle ne s’est pas opposée, 
contrairement à la MRC d’Amy, à l ’ i i r tauon des vidanges d’autres régions, et que la 
S T A Q  a exclus les lots concernés pour y déposer les vidanges, notamment de Montréal 
pounanr bien p o m  en ‘zones blanches’. 

Le projet qui vous est soumis est loin de respecter de nombreuses grandes Lgnes direcuices 
généralement monnues et pour cenalies, uacées par vous-même. 

Une lecture rapide de ïétude d’impact permet de constater enves autres que : 
a. La uès grande parrie des vidanges qu’on prévoit enfouir proviendra de la QclM qui, 

ap&s avoir tenté de repousser l’échéancier jusqu’en 2013, n’a pas encore mis en 
place son PMGMR A u  dernières nouvelles, les foncrionnaires de la ville de 
Monuéal sont dans l’attente que k ‘politique’ leur donne une direcrion à suivre, hi- 
même s’étant placé dans une position d’aaente d’une autokation éventuelle du 
hhistre quanr au PMGMR de la (Xh4 déposé à la fin de 2004, prolongeant un peu 
plus i’éyt d’urgence qui perdure depuis au mo iris... 1995. 

b. Le spteme d’enfouissement imagiié par ks apprentis-sonien vire à continuer à 
contrer - à grands frais - les problèmes engendrés par Yenfouissement ‘pêle-mêle’, 
la très grande partie des matières acheminée au dépotoir pouvant êue mitées 
préalablement presqu’à leur source, soit parce qu’eues sont, soit utilisables, soit 
recyclabis, soir compostables (tableau 1.5 : 92%) 

c. Bien plus, ce sptème sophistiqué pour t&er  le ‘Jus de dépotoir’ et les gaz à odeurs 
d’ceufs pourris n’est rendu nécessaire qu’en raison de l’enfouissement des matières 
putrescibles - qu’un compostage domestique ou local peut traiter à coûts beaucoup 
moindres - les seules responsables de la présence des charognards volants que sont 
les goélands. 



d. Le site choisi, déjà source de contamination de la nappe phréatique, et le système 
imaginé - à long terme, quelle garantie avons-nous que la membrane demeurera 
étanche ? - pèchent grandement à l’encontre du principe de ‘précaution’ que vous 
avez souvent mentionné dans vos interventions passées. 

e. La présence du dépotoir nie à ia population du bassin venant, qu’elle soir de la 
MRC de Joiierre ou de la MRC d’Autxay, le droit de vivre dans un environnement 
S a i n .  

En plus de ce qui précède, j’G intérêt à ce qu’une audience publique du BAPE soit tenue 
parce que mes propres vidanges, si peu nombreuses soient-elles, sont actuellement 
acheminées au dépotoir de Saint-Thomas. En effet, malgré que le dépotoir de Lachenaie soit 
daris ma cour, celui-là que vous avez décidé de convenir en montagne de vidanges, la viiie de 
Repentigny n’a rien fair depuis plus d’un an pour sensisibiliser sa population au problème 
causé par I’expomtion de ses vuianges ... ailleurs. Bien au con&, elle a même mis en 
place une cueillette additionnelle des résidus ‘verts’ alors que dans le projet de PMGMR de la 
CMM il était prévu qu’à brève échéance, il serait interdit de les disposer duëi les .%es. 
Elle n’a rien fait de comparable à ce qu’a fait la petke d e  de Chdemagne, celle qui avait 
refusé la fusion, qui a mis l’accent sur la récupération des matières reqdabies en distribuant 
des super- bacs à toute sa population 

Monsieur le ministre, je vous prie donc de d e d e r  au BAPE de mettre en place des 
audiences publiques afin de recevoir l’information qu’il me manque, notamrnem en regard de 
ia mise en piace des PMGMR des différentes MRC susceptibles d‘êm déservies par le 
déporok, et pouvoir entendre les explications de S T A Q  quant à sa décision d’exclure les 
lors visés du zonage agricole (nota : à remarquer que la W A Q  n’était pas présente lors 
d’audiences semblables comme à Lachenaie, i Mame er à Sainte-Sophie). Une fois ces 
informations reçues, je devrais pouvoir êrre en mesure de vous faire connaître mon opinion 
et ma position à l’égard du projet déposé. 

V e d e z  accepter, Monsieur le Ministre, mes saluuuons distinguées. 

Michel Legris 
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Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 621 243-1 07 
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Projet d'agrandissement du lieu 
d'enfouissement sanitaire de Saint-Thomas 

MRC de Joliette 6212-03-107 

Jolieite, le 14 janvier 2005 

Monsieur Thomas J. Mulcaix 
Minime de I'Environnement 
Édifice Marie-Guyari, 30' étage 
675, boul. René-Lévesque Est, 
Québec (Québec) G1R 5V7 

Objet: Projet d'agrandissement du lieu d'enfouissement sanitaire de Saint-Tomas par 
Dépôt Rive-Nord 

Monsieur ic Ministre, 

Suite A la publication de l'étude d'impact pour le projet cité en rubrique, le Conseil régional 
de I'mvironncment de LanaudiEre (CREL) vous adresse par la présente une demandc formelle 
d'audience publique par le Bureau des audienccs publiques sur l'environnment (BUE). 

Depuis plus de 1 O ails, le CREL regroupe des organismes et des individus préoccupés par la 
protection et la mise en valeur de l'environnement et par la promotion du développement durable 
dans la région de Lanaudibre. Le CIEL se veut le défenseur du droit de la population lanaudoise 
à un environnement sain et plaide POUT la conservation de l'int6gité du milieu M ~ u I ~ I .  Dans le 
dornaiiie de la gestion des matihes résiduelles, le CREL a POUT principe dc rechercher et de 
mettre en application les solutions les plus écologiques qui soient en proposant des moyens 
d'action et des stratégies ainsi qu'en réalisaai des projets basés SUT les 3R-V : collectes de rksidus 
verts et leur compostage, campagnes de promotion du compostage domestique, campagnes et 
projets d'établissement de la collecte sélective en milieu rurai, collectes de RDD et eiablissemcnt 
de d+ôts permanents de r6cupération des RDD sous autorité muiiicipale. 

Le projet cnvisag6 propose que la capacité de ce lieu d'enfouissement soit augmentée 
d'environ 20 millions de tonnes, ce qui reprisente plus du double de tous les déchets qui y ont été 
enfouis depuis 30 ans. Compie tenu des probitmes d'odeurs et de nuisances qui affectent ce site 
dçpuis plusieun années el compte tenu du fait que, étant un site dit (( par atténuation », le site 
n'est toujours pas N sécurise n au regard des possibles contaminations de 1s nappe phcatique, iI 
nous semble ntcessaiir' au nom du &oit des citoyens à connaître et à discuter des éléments 
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pouvant affcckr leur milieu de vie, que ces aspects soient abordés dans le cadre d’audiences 
publiqucs. 

De plus, now désirons porkr à voire attention les faits suivants : la région de Lanaudihre 
accueille deux des cinq tris grands sites d’enfouissement du Québec qui se pariagent environ 
70% de tous les residus enfouis au Québec. Ainsi, la région de Lanaudière reçoit cnviron le t iers 
de l’enfouissement pratiqué dans l’ensemble de la province. Pour ilos concitoyens q,ui habitent 
dans In zone d’influence des impacts de ces sites, cette situation est clairement perçue comme une 
iiijustice. II s’agit en effct d’une concentration des nuisances et des impacts négatifs environ cinq 
fois plus grande que si ilos sites d‘enfouissement n’accueillaient que les déchets de notre région. 
On estime en effct qu’environ 80% des résidus enfouis dans Lanaudière proviennent de 
I‘extkrieur et nous pensons que l’ajout de cette grande capacité d’enfouissement ne fera 
qu’exacnber cettc injustice. 

Etanï donne le gigantisme de ce projet, nous estimons qu’il aura des impacts, non seulement 
su les conditions favorisant l’atteinte des objectifs de la Politique québécoise de gestion des 
muh’ères résiduelles, mais aussi sur le milieu naturel et la qualité de vie des résidents du secteur 
regroupant les municipalit6s de Saint-Thomas-deJoliette, Sainte-Genevieve-de-Berthier, 
Lanoraie et Berthierville. 

Veuillez agréer, Monsieur Muicair, l‘expression de nos sentiments les meilleurs. 

Le directeur général 
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